LUGAR

Campamentos saharauis de Tindouf (Aaiún, Ausserd, Bojador, Dakhla, Smara), en Argelia.

POBLACIÓN DESTINATARIA

Incluye a mujeres que hayan estado embarazadas en el último año; niños y neonatos, que recibieron atención en salud materno-infantil y acceso a Salud primaria; y a personas refugiadas saharauis con dificultades de acceso a servicios básicos de salud.

OBJETIVOS

- Elaborar una línea final con datos actualizados cuantitativos/cualitativos sobre los indicadores del convenio.
- Identificar el grado de consecución de los indicadores para determinar si se están alcanzando los objetivos establecidos y evaluar, a priori, el logro de los resultados.
- Determinar impactos y cambios generados por el proyecto.

PLAN DE TRABAJO Y METODOLOGÍA

Evaluación final del proyecto de fortalecimiento de los servicios sociosanitarios en los campamentos saharauis de Tindouf, con perspectiva de género, derechos humanos, diversidad cultural y sostenibilidad ambiental.

Se ha basado en una metodología mixta a través del análisis de la documentación disponible (fuentes secundarias) y de la información recopilada durante la fase de trabajo de campo (fuentes primarias). A través de entrevistas semiestructuradas, grupos focales y revisión de datos, se logró triangular la información para obtener una visión completa de los resultados.

Ha tenido un enfoque participativo, donde se intentó incorporar a todos los agentes implicados en el proyecto, a fin de poder recopilar el máximo de aportaciones y/o percepciones y poder trasladar su situación casi al final de la ejecución.

El enfoque de género fue una dimensión transversal en toda la evaluación. Se analizó cómo el proyecto abordó las necesidades diferenciadas de mujeres y hombres, prestando especial atención a la salud sexual y reproductiva de las mujeres y a su acceso a servicios de salud en los campamentos de refugiados. Además, se buscó asegurar que las voces de las mujeres fueran escuchadas durante la evaluación.

El enfoque intercultural también estuvo presente, adaptando las intervenciones a las particularidades socioculturales del contexto saharaui, respetando las normas locales y colaborando estrechamente con los líderes comunitarios para garantizar la efectividad de las actividades.



IMPACTO

Se identificó el grado de consecución de los indicadores del proyecto, destacando mejoras en el acceso y calidad de los servicios de salud para mujeres, neonatos, infancia y adolescencia en situación de refugio.

La evaluación ayudó a medir los cambios y el fortalecimiento del sistema sanitario saharaui, especialmente en áreas de salud sexual, reproductiva y atención primaria.

Aunque limitada en la fase de diseño, en la fase de implementación se fortaleció el involucramiento comunitario a través de promotores de salud y mujeres líderes.

Los resultados proporcionan información clave para ajustar futuros proyectos de salud en los campamentos saharauis.

APRENDIZAJES

Debemos señalar la gran complejidad de poder interactuar con gran parte de dichos actores. De hecho, el estudio acaba centrándose en los agentes titulares de obligaciones, fundamentalmente, puesto que el acceso a las mujeres titulares de derechos presentaba muchas limitaciones, lo que significa que existe la necesidad de mejorar el acceso a mujeres.

La combinación de documentación previa, entrevistas y trabajo de campo permite una visión más completa del impacto del proyecto. Es importante adaptar los instrumentos de evaluación a las necesidades culturales locales y mantener la perspectiva de género.

AUTORÍA

Ana Abellán Coordinadora de Aederco (Agencia de Estudios para el Desarrollo Rural y la Cooperación)







